

## LA VIOLENCIA EN EL MUNDO

Donde el realismo no parecía estar en su plenitud era en Francia. De pronto estalló una violencia inorgánica que el mundo conoció como el "mayo francés". Claro que no era sólo Francia la que estaba conmovida por la violencia. Un mes antes, 4 - 4 - 68, Martin Luther King, el apóstol negro de la no violencia en los EE.UU., era salvajemente asesinado. Pagó con su vida su mensaje de paz, amor e igualdad racial y social. El camino que Martin Luther King había asumido para alcanzar su ideal de justicia fue el de la protesta no violenta, expresada mediante acciones de desobediencia civil con la participación masiva de la gente de color a la que habían comenzado a sumarse los blancos. El asesino, un blanco del sur de los EE.UU., lo mató fríamente y recién confesó su delito un año después. Nadie se explica cómo Earl Ray disparó contra King y pudo abandonar el lugar con tanta tranquilidad, incluso cayéndosele, en la huida el rifle con el que disparó. El poder legal demoró todo un día en iniciar el camino para detener al asesino. Pocos norteamericanos habían alcanzado en el mundo la popularidad y cariño que alcanzó el pastor batista de 39 años, premio Nobel de la Paz.

Quienes no aceptaban la integración sólo tenían una forma de atacar a Martin Luther King: "es comunista". Martin Luther King puso toda su asombrosa capacidad de trabajo, su honradez y su vocación religiosa al servicio de la causa de los negros, el 12% de la población de los EE.UU.

El primer acto de Martin Luther King había sido en 1955 cuando boicoteó a los micros que no aceptaban que los negros se sentasen donde estaba libre. Esta actitud solidaria de los negros puso a las compañías de micros al borde de la bancarrota ya que eran, precisamente, los negros quienes en su gran mayoría usaban los micros dada su condición social.

La muerte del líder pacifista volvió a actualizar los nombres y los métodos de las "Panteras Negras" y de Malcom X, que preconizaban la violencia como único método. Malcom X sostenía: "No soy demócrata, no soy republicano, y ni siquiera me considero norteamericano. Soy uno entre los 22 millones de negros víctimas del norteamericanismo, uno entre los 22 millones de negros víctimas de la democracia... no veo ningún sueño norteamericano, veo una pesadilla norteamericana". Esta fue la respuesta de Malcom X al discurso de Martin Luther King cuando el 28 - 8 - 62 ante medio millón de personas dijo su célebre "Tuve un sueño", en el cual pontificaba por la igualdad y libertad de todos los norteamericanos. El entierro de King fue todo un símbolo para la época. Su cuerpo fue transportado en una carreta que usaban los negros en las plantaciones de algodón. Al frente de la carreta dos viudas: la de Martin Luther King y la del ex presidente Kennedy. La incompreensión reinaba en los EE.UU. La esperanza parecía enterrada.

El mayo francés fue el motivo central de la caída de Charles de Gaulle, pero no sirvió para afirmar las esperanzas de transformación social de una generación de inconformistas y autoritarios.

Las jóvenes generaciones contestatarias pretendieron rechazar al sistema capitalista como totalitario aunque, decían, "ocultase su poder bajo formas democráticas" y se opusieron también a la sociedad y cultura burguesas que "a través de la propaganda y la publicidad generan ficticios consumistas y manipulan la mente de los hombres, reduciéndolos a esclavos felices".

La iniciación de los episodios podemos ubicarla a principios de mayo - el 3 - cuando los estudiantes de La Sorbona protestan por el cierre de la facultad de Nanterre el 22 de marzo. Los enfrentamientos con la policía terminan con 600 detenidos y numerosos heridos. Los diarios titulan: "Viernes trágico". Las calles del Barrio Latino estaban obstruidas por barricadas de todo tipo, incluyendo autos incendiados. Los obreros franceses se negaron a limpiar las calles. El poderoso Partido Comunista condenó el episodio, los acusaba del "aventurerismo político" y de "aliados del poder". El particular diario "Combat" el cual había contado con plumas como las de Sartre, Camus, Simone de Beauvoir los llamó "rebeldes sin causa". En el otro extremo, la prensa de derecha "Parisién Libere", sostuvo que fueron luchas entre estudiantes "probablemente extremistas, entre clanes enemigos, sin que se la pueda clasificar de una manera formal".

Eran los días en que París había acogido a los representantes de Vietnam del Norte y los EE.UU. para que buscasen la forma de alcanzar la paz en el sudeste asiático.

**Malcom X sostenía: "No soy demócrata, no soy republicano, y ni siquiera me considero norteamericano. Soy uno entre los 22 millones de negros víctimas del norteamericanismo, uno entre los 22 millones de negros víctimas de la democracia... no veo ningún sueño norteamericano, veo una pesadilla norteamericana".**

Un estudiante de 22 años, Daniel Cohn-Bendit, fue la cabeza visible de la rebelión. Durante esos días se lo vio en todas partes, en las barricadas, en los comités, en las negociaciones, en los actos. En una entrevista que le concedió a Jean Paul Sartre, expuso el líder estudiantil su pensamiento: "al utilizar los medios de acción tradicionales del movimiento obrero, huelga, ocupación de calles y lugares de trabajo hemos hecho saltar el primer mito según el cual 'no hay nada que hacer contra este régimen'... vamos más bien hacia un cambio perpetuo de la sociedad, provocado a cada etapa por acciones revolucionarias... en el mejor de los casos puede esperarse que se haga caer al gobierno, pero no hay que soñar con hacer saltar la sociedad burguesa... hay que abandonar la teoría de vanguardia dirigente para adoptar, la mucho más sencilla y mucho más honesta, de la minoría actuante que desempeña el papel de un fermento permanente empujando a la acción sin poder dirigir. De hecho, el partido bolchevique no ha dirigido la revolución rusa, fue llevado por las masas... todo el mundo se quedará tranquilo, y Pompidou el primero, si fundáramos un partido que anunciara: 'toda esta gente, es ahora nuestra'. He aquí nuestros objetivos... se sabría con quién entendérselas y podría encontrarse la componenda. Ya no se tendría enfrente la anarquía, el desorden, la efervescencia incontrolable..."

El gobierno del general Charles de Gaulle estaba por cumplir 10 años en el poder. Había recuperado a Francia en el concierto de las naciones. Había orden y desarrollo. Los EE.UU. no sabían cómo actuar frente a Charles de Gaulle que propiciaba una "Europa independiente", si hasta había abandonado la NATO. Avanzaba hacia el Este. El franco volvía a ser una moneda poderosa, con obreros que accedían vertiginosamente al automóvil. Había aplastado la OAS.

Los estudiantes de Nanterre habían planteado que la Universidad era un universo que se manejaba desde afuera. Se prohibía recibir visitas en las habitaciones, no podían entrar periódicos, no se autorizaban reuniones ni conferencias.

Una semana después, el 10 de mayo, los periódicos tuvieron motivos para titular: "El segundo viernes trágico". Los sindicatos no habían podido resistir la presión de las bases y convocaron a la huelga general bajo la consigna "obreros, estudiantes al mismo combate". ¿Qué se pretendía? ¿Cuáles eran las ideas que inspiraban el movimiento estudiantil? A las frases y figuras del Che, Mao y Fidel, Ho Chi Min y Trotsky se agregaron el marqués de Sade y lord Byron. Aparecieron por todos lados, aunque seguramente no hubiesen permitido que episodios de ese tipo pasasen en sus países. Cada francés vio, por un instante, que sus utopías se reflejaban en lo que estaba ocurriendo en las calles de París. Todos hablaban de reformas. Médicos, enfermeros, arquitectos y albañiles. Consignas como: "no hay más teatro que la guerrilla" eran comunes en la gente.

Sin embargo, lo que más impactó y desconcertó al poder, fueron las huelgas. Desconcierto que se extendió a los sindicatos. La CGT en manos del sector comunista, intentó controlar las huelgas a través de las reivindicaciones clásicas. George Seguy, secretario general de la CGT, habló en la asamblea de Renault y prometió mejores salarios y condiciones de trabajo. Le respondieron que los aumentos serían inútiles porque pronto los absorbería la inflación. Los obreros en realidad querían algo más. Querían la dirección de las empresas, querían la cogestión.

El Parlamento se vio obligado a sesionar en condiciones inéditas: un doble cerco de policías y estudiantes y obreros. Charles de Gaulle, fiel a su tozudez tenía programado un viaje a Rumania... y lo hizo. De Gaulle terminó por aceptar la realidad de lo que estaba pasando y anunció reformas. Propuso un nuevo referéndum y lo que logró fue otra larga noche de barricadas. El jueves 30, de Gaulle anunció por radio la disolución de la Asamblea General y elecciones para el mes de junio. Una hora después casi dos millones de personas marcharon por los Campos Eliseos en favor de Charles de Gaulle. La rebeldía estudiantil se estaba apagando. De Gaulle volvió a hablarle al país. Dijo que había pensado en retirarse pero que el sentido del deber lo mantuvo en el puesto. Anunció representación obrera en las empresas. Se formó un gabinete provisorio donde no participaron los funcionarios que simpatizaban con la revuelta. No pocos franceses comenzaron a temer a una "Francia roja". La campaña electoral se basó en lemas de racionalidad y la propuesta de algunos cambios.

En la segunda ronda la UDR (Unión Defensa de la República) obtuvo 353 diputados. De Gaulle le había infligido una dura derrota a la izquierda. El Partido Comunista perdió la mitad de los diputados. Excepto la derecha, todos los demás habían perdido. Pero diez meses después (27-4-69) de Gaulle volvió a plantear un referéndum y esta vez perdió, lo cual lo retiró definitivamente de la vida política.

Pompidou arribó al gobierno. El mayo francés también había sido derrotado.

Las inscripciones en las paredes fueron -posiblemente- el testimonio popular más difundido del mayo francés. Veamos algunos:

"Prohibido prohibir".

"Queremos las estructuras al servicio del hombre y no el hombre al servicio de las estructuras".

"La revolución hay que hacerla en los hombres antes de que se cristalice en las cosas".

"La acción no debe ser una reacción sino una creación".

"Si tienes el corazón a la izquierda no tengas la cartera a la derecha".

"Lo difícil es lo que puede hacerse inmediatamente; lo imposible es lo que necesita más tiempo".

"La novedad es revolucionaria, la verdad también".

"Sed realistas, pedid lo imposible".

"Tomemos en serio la revolución, pero no vayamos a tomarnos en serio a nosotros".

"Nuestra izquierda es prehistórica".

"En las facultades 6% de hijos de obreros, en los reformatorios 90% son hijos de obreros".

"En toda revolución hay dos tipos de personas: las que las hacen y las que se aprovechan de ella".

"La cultura es la inversión de la vida".

"Profesores, nos están haciendo viejos".

"La amnistía es el acto por el cual los soberanos perdonan las injusticias que han cometido".

También los diarios tuvieron sus interpretaciones de la insurrección de mayo:

Le Monde:

"Cuando dentro de 10 ó 20 años Cohn Bendit y sus amigos sean decanos, rectores, ministros o el equivalente bajo cualquier otro nombre, deseo que se enfrenten con las revueltas de sus propios alumnos con tanta moderación como la que mostraron hoy en Nanterre".

Minute (extrema derecha):

"Es preciso expulsar ese desafío, expulsar a los furiosos, eliminar los falsos estudiantes y los agitadores profesionales. Devolver nuestras universidades a los jóvenes franceses que quieren educarse en paz, hay que hacerlo de prisa".

Le Fígaro (derecha):

"¿Estudiantes esos jóvenes? Son más bien carne de correccional que de universidad..."

Combat (izquierda):

"... Su lucha no es política, y la mejor prueba está en su ausencia de doctrina que se les reprocha y que en cambio, es su inocencia. El riesgo que corren es verse desbordados, ahogados, explotados, manipulados por agentes políticos..."

Todavía estaba fresco en los norteamericanos el brutal asesinato de Martin Luther King cuando otro crimen más, el de Robert Kennedy, volvió a impactarlos.

Era el 5 de junio y Robert Kennedy acababa de anunciar el triunfo de su sector en las internas del partido demócrata, en el estado de Dakota del Sur.

Robert Kennedy le acababa de pedir a sus fervorosos simpatizantes que "le ayuden a sobreponerse a las divisiones, violencia y desencanto que se observan en los EE.UU.". Como en el caso de su hermano todos los intentos de la ciencia para salvarlo resultaron vanos. Las tres balas que se alojaron en su cuerpo fueron demasiadas para él. El "way of life" estaba seriamente cuestionado. El asesinato de Robert Kennedy paraliza la Nación como si una enorme sombra conformada por mafia, gangsters y política mantiene empañada la vida de los norteamericanos. La sospecha de quién instigó al asesino, ¿era para todo el staff del poder de la CIA? ¿Tenía razones por su política pacifista, Johnson? Los Kennedy estaban por sobre su pedestal de presidente. ¿Los Panteras Negras? ¿Los comunistas? ¿Los fascistas? ... Los sectores belicistas consideraban a Robert Kennedy "comunista". Al referirse a Vietnam acababa de afirmar "yo preferiría que no hubiera comunistas en el gobierno de Vietnam del Sur pero no hay otra posibilidad si queremos evitar una extensión de la guerra y la amenaza de la intervención china... si todo lo que el gobierno puede prometer, en respuesta a las actividades guerrilleras, son diez años de napalm y artillería pesada éste no será por mucho tiempo un gobierno..."

El mundo socialista también estaba conmocionado. Los checoslovacos creyeron que era posible construir un socialismo más humano, con mayores libertades individuales, pero lo que pensaron los checos, no fue compartido por la burocracia del Kremlin. La experiencia checoslovaca, que el mundo conoció como la "primavera de Praga", había comenzado a manifestarse a partir de 1963 después de la realización del 12° Congreso del PC checo. Este proceso que podríamos llamar de liberalización comenzó a consolidarse en abril del '68 cuando el PC adoptó un nuevo programa, el cual separaba al Partido del Estado. Se previó también la liberalización de partidos no comunistas, los que podrían, a partir de allí, expresar sus divergencias sin temores de ningún tipo. Se dio mayor ingerencia a los sectores que nosotros conocemos como intermedios: sindicatos, ligas agrarias, cooperativas, grupos intelectuales, etc. y se eliminó la censura con una nueva ley de prensa. También se autorizaba a los ciudadanos checos a viajar al extranjero, al mismo tiempo que se producían profundas reformas en la estructura policial.

La autogestión ocupó un lugar destacado al otorgársele a los consejos obreros facultades decisivas para la conducción de las empresas. También se propuso modificar las relaciones comerciales actuales abriendo la economía checa a todo el mundo y reduciendo con ello el grado de dependencia que tenían hasta ese momento con la URSS.

Alexander Dubcek fue la figura que piloteó estos cambios decisivos no sólo para Checoslovaquia sino también para la URSS, la que no podría tolerar que uno de los miembros del COMECON produjese innovaciones de tanta significación.

El 20 de agosto de 1968 la URSS decidió que había llegado la hora de poner fin a la experiencia checa. Dos aviones rusos Antonov con el pretexto de estar averiados aterrizaron en Praga. Estos aviones llevaban en sus entrañas todo el equipo necesario para permitir que nuevos aviones pudiesen aterrizar en Praga. El aeropuerto quedó en manos de paracaidistas rusos. Era evidente que los checos no esperaban una acción militar. En pocas horas, más de 200.000 soldados integrantes del Pacto de Varsovia, habían violado las fronteras checas, ocupando militarmente al país. La "revolución socialista a la checa", había llegado a su fin por expresa decisión del Kremlin.

El obligado alejamiento de Novotny -proruso- de su cargo al frente del partido había puesto en alerta máximo a Moscú. Al enterarse Breznev que Alexander Dubcek reemplazaría a Novotny, inició el operativo que terminaría con la invasión militar a Checoslovaquia.

Novotny ante la presión renunció también al cargo de presidente de la República y su puesto fue ocupado por un general: Svoboda. A medida que el dúo Dubcek-Svoboda, aumentaba su prestigio interno, iban retrocediendo en la confianza de Breznev quien puso en marcha a sus aliados del Pacto de Varsovia, alertándolos de los peligros que significaba para el mundo socialista la política checa de esos momentos. Sólo Rumania encabezada por Ceavescu, se negó a aceptar los planteos de Moscú.

Un documento conocido después como: "La Carta de los Cinco" -URSS, Polonia, Bulgaria, Hungría y Alemania Oriental- se constituyó en un ultimátum para Dubcek, ya que lo conminaba a finalizar con su política de "aggiornamento" político tanto interno como externo.

El gobierno checo rechazó la intromisión a través de: "El manifiesto de las 2000 palabras" (26-6-68). La situación no tenía retorno. Moscú se preparó para la invasión final. Una reunión efectuada entre rusos y checos a un mes de la invasión no arrojó ningún resultado. Dubcek reafirmó su política. La URSS la condenó por antirrevolucionaria. Dubcek pudo comprobar que el pueblo checo lo acompañaba en su política de cambio.

La visita del mariscal Tito (9-8) a Praga, significó una nueva afrenta para la URSS. Por una parte, Tito tuvo un recibimiento apoteótico, pero nadie ignoraba que esto enfurecería más a Breznev por lo que significaba Tito para la jerarquía del Kremlin. Ocho días después Jaros Kadar, líder húngaro, invitó a Dubcek a una reunión en la frontera; pero la misma no aportó alivio alguno. Dubcek regresó a Praga con la convicción de que su colega húngaro no se animó a decirle toda la verdad. Los checos nunca creyeron que la URSS se atrevería a invadir. Pensaban que intentaría un golpe interno con los miembros del PC checo que aún quedaban fieles a Moscú.

El embajador ruso en Praga se apersonó al general Svoboda, presidente de la República y le informó que la URSS estaba interviniendo en favor del pueblo checo. "A pedido del PC checo" Dubcek fue detenido. Los tanques rusos ocuparon Varsovia. El pueblo checo comenzó, entonces, su propia resistencia. Como por arte de magia Praga se quedó sin agua ni combustible. El ejército ruso (había más de 650.000 en territorio checo) se encontró, de pronto, inmobilizado. Reaparecieron las radios clandestinas. Esta vez los rusos no tuvieron necesidad de reprimir violentamente como lo habían hecho con los húngaros.

Los rusos mantuvieron a Dubcek al frente del gobierno hasta abril del '69, claro que rigurosamente controlado. La "primavera de Praga" había terminado. La URSS impuso su liderazgo, tanto militar como económico e ideológico.

## "LA PRENSA" PIDE MÁS DUREZA

En nuestra conflictiva realidad, nos encontramos que un editorial de "La Prensa" (15-5) reclama al gobierno que ponga fin, de una vez por todas, al conflicto SEGB A - Luz y Fuerza. El diario defiende la política del vicepresidente de la empresa estatal quien pretende terminar con el convenio que durante años rigieron las normas empresa - sindicato. La decisión de la justicia de fallar en favor de Loholaberry en su pulseada con Framini, significó que éste último debía desalojar el edificio sindical.

Por otra parte, la decisión de Onganía de enviar una delegación de alto nivel a Vietnam del Sur provocó nuevas olas en el mundo político nacional. La delegación la encabezó el general Mariano de Neves, y lo acompañaron dos hombres más del Ejército, uno por la Marina y uno por la Aeronáutica. Era ésta, la primera delegación que un país de América Latina enviaba al teatro de operaciones, pero lo más complicado para el gobierno, sobrevino cuando se conocieron las declaraciones del general Neves: "se trata de un ejército -el de los EE.UU.- verdaderamente profesional... no se plantean preguntas, todos obedecen sin chistar ... estoy impresionado, no sólo por la técnica de los norteamericanos sino por la humanidad de las relaciones con la población del país ..." ¿Qué quiso decir con que el ejército de USA era profesional?, ¿acaso no lo es el ejército argentino? y además ¿no conocía Neves los escándalos producidos en la opinión pública norteamericana por los excesos que ese "ejército profesional, disciplinado y humanitario" estaba produciendo? Seguramente el general Neves quedó conmovido por el impacto que un misil disparado por los guerrilleros hizo contra el hotel donde dormía.

Lejos de Buenos Aires, en la sede de la OIT, Rubens San Sebastián se convertía en el segundo argentino designado para presidir la Asamblea General de la OIT -el primero había sido Carlos